

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca, Lunes 23 de Marzo de 1908

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: S. Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

CUADRO DE COSTUMBRES (1)

Los "Cossids," en la iglesia

LEMA:—FUENSANTA.

La plazuela está terriblemente soleada. En alguna que otra parte se ven cuadros de sombra que se prolongan a lo largo de la pared. Es una mañana de Agosto en la que sopla aire caliente. El pueblo está alegre. Al risueño Alaró han acudido muchos forasteros para presenciar sus fiestas. Por las estrechas calles atraviesan airozas figuras, de sombreros exóticos, bajo los cuales se adivinan sonrisas caradas animadas con ojos de fuego; y del brazo de aquellas mujeres, van las payesas con sus apretados jubones y sus mantillas negras, que aprisionan ovalados semblantes llenos de vida y calor.

La gente acude presurosa y cruza la soleada plazuela para penetrar en el templo, que tiene abiertas sus puertas. La iglesia está llena. En el altar brillan centenares de lucas que oscilan con movimientos epilépticos. Se extiende un silencio turbado por los cantos que salen del coro.... Las mujeres que ocupan el templo agitan nerviosamente sus abanicos multicolores....

En el altar han suspendido los oficios; los sacerdotes han tomado asiento. De pronto, desde la calle, de donde penetra una claridad solar que hierve la vista se escuchan sonidos mezclados de la gaita, caramillo y tamboril, en ritmo reposado, tranquilo, como de un espíritu indolente....

Un movimiento repentino se manifiesta en todos los fieles. Por el cuadrado brillante que ofrece el portal de la iglesia penetran esas figuras extrañas que se denominan *cossids*. Entradas danzando. Saltan, agitan su falda corta de tela encarnada y muestran al desgarra sus pechos airozos pantorrillas, apretadas con media blanca.... Sus caras masculinas, su cabeza cubierta con sombreros encarnados, donde se destacan flores de trapo, producen un efecto extravagante. Pasan por entre los fieles quienes se apartan voluntariamente para contemplar aquellas figuras que continúan saltando y moviendo unos pañuelos que llevan en la mano. Han pasado uno, dos, tres, cuatro de estos hombres así disfrazados; van en hilera, y en el centro, se destaca la *dama*, con ancha falda, cuerpo holgado, recubierto la cabeza con un sombrero á manera de chamberg y adornado con flores. He dado varios saltos; ha dirigido á uno y otro lado su semblante que trata de animarlo con coquetaría femenil; avanza lentamente, magistralmente y agita al aire su pañuelo. ¡Avanza, avanza siempre hasta llegar al presbiterio!

El caramillo sigue lanzando sus sentimentales sonidos. Por espacio de algún tiempo se improvisa un baile en la iglesia. Los *cossids* desarrollan caprichosos movimientos, trazan diferentes figuras. Unas veces extienden sus pañuelos, otras los recogen... La *dama* continúa en el centro de ese grupo de abigarrados tipos. A saltitos pasea su cuerpo poco atractivo. Los *cossids* prestan atención á lo que se desarrolla y ven como á pasos menudos y con saltos é inclinándose el cuerpo á uno y otro lado, la *dama* va desde el presbiterio á la puerta de la iglesia y de ésta el presbiterio. Terminado este paseo solitario, sigue la danza con los *cossids*.

Ha terminado el baile. La comparsa se retira de la iglesia y continúan los oficios. El órgano lanza al aire un caudal de misteriosas, estridentes y conmovedoras notas; del coro se escuchan litúrgicos cantos; en el altar mayor brillan los cirios con movimientos epilépticos; las mujeres agitan sus abanicos multicolores; y desde el fondo del templo en una claridad que hierve la vista, se destaca la polvorienta plaza, terriblemente soleada....

JOSÉ VIVES VESPER.

Ciencia é industria

Un nuevo producto

El horca eléctrico, con sus altas temperaturas, es un cuerno de la abundancia del cual los electricistas y los químicos hacen salir continuamente productos nuevos. El Dr. Potter presentó, en este orden de ideas, en la última reunión de la *American Electrochemical Society* un nuevo producto que ha bautizado con el nombre de *emox* y que parece susceptible de numerosas aplicaciones.

El *emox* es el protóxido de silicio. El bióxido de silicio es muy conocido, el sílice, la arena; la naturaleza fabrica cantidades enormes, pero no fabrica el protóxido.

¿Por qué? Es que las condiciones de temperatura requeridas no se han encontrado. Porque si se calienta hasta 1.800 grados en un horno eléctrico de arco, una mezcla de arena y coque, se obtiene el protóxido de silicio.

El *emox*, arena desoxidada, es un polvo moreno muy fino, extremadamente duro, mal conductor del calor y de la electricidad.

(1) Premiado en el último certamen literario celebrado por nuestro colega de Manacor "La Aurora", trabajo que inserta en el número correspondiente al sábado último.

Desde el punto de vista químico es neutro é inerte y no puede modificarse al contacto del aire, sino á una temperatura muy alta.

Su autor funda en el *emox* grandes esperanzas sobre su empleo como pintura mezclada con los colores á la base de aceite de linaza, destinada á pintar maderas y hierros, preservándolos de toda acción química. Piensa también fabricar con el *emox*, tinta de imprenta excelente. El *emox* permite, en efecto, según las investigaciones del Dr. Potter, conservar á las pastas cerámicas su plasticidad, disminuyendo la proporción de arcilla que entra en su composición.

Durante la cocción en atmósfera oxidante, el *emox* se transforma parcialmente en sílice, el cual en estado de nacimiento, como habian dicho los químicos viejos, entra en combinación íntima con los demás componentes, formando productos extraordinariamente refractarios.

En suma, este nuevo cuerpo es muy interesante. Apenas existía teóricamente en química, y he aquí que el hombre eléctrico lo pone bruscamente al servicio del hombre.

Importación del petróleo

Con frecuencia se ha hablado del agotamiento de las minas de hulla, y los optimistas ven en ello tan sólo una etapa del progreso. Si la hulla desaparece, ¿no tenemos acaso el gas natural para sustituirla, y sobre todo, el petróleo? Pero he ahí que el gas natural casi ya no entra en cuenta; los bolsillos donde la naturaleza lo había almacenado están casi vacíos, y lo que es más grave, vamos rápidamente á la ruina de los yacimientos de petróleo.

Las estadísticas ofrecen de ello pruebas irrefragables.

En los Estados Unidos, los productos del cauce de los Apalaches con los de las explotaciones del Ohio y de la Virginia, descendiendo de año en año.

Ciertos pozos, aunque se hayan ahondado, ya no producen más que la mitad, y aun la cuarta parte tan solo de lo que daban hace algunos años. Tejas y la Luisiana, cuya prosperidad dejó asombrada desde el punto de vista de semejante explotación, son hoy día tipos de tan rápido y excesivo empobrecimiento.

Los campos petrolíferos de la Galitzia halláncese en plena decadencia.

Lo mismo sucede en el Cáucaso; á pesar del ahondamiento de los pozos de extracción, los cuales desde su profundidad original de 60 metros, han llegado á 150, 204 y aun á 490 metros, la producción no llega á la tercera parte del rendimiento primitivo. Hagamos alcohol: será oportuno.

HOJA LITERARIA

CANCION DE LAS ESPIGAS

Cantan las espigas «Somos humildes. En nuestros granos hay la bondad de la tierra; por nuestras cañas sube la sangre de la vida. Nacimos en un albarcar de invierno. Un día sentimos el fruto en las entrañas y ofrendamos á los hombres nuestro pan, humillando las frentes. El sol nos ha secado dejándonos el oro en las espigas, y el aire nos ha dicho todas las tristezas, todo el desamor de nuestro suelo, el aire aquel que nos contara la historia de los frutos soleados que pueden volver en las bocas el dulce y la frescura de sus carnes».

¿Por qué vestiros este duro traje de guerra si nosotros somos la humildad? Cantad, galeras; cantad, cigarras: cantad aventureros, que es llegada la cosecha del oro.

ARTURO GÓMEZ LOBO.

EL TERRORISMO EN BARCELONA

El Químico misterioso

Hace unos días en Barcelona fué detenido un sujeto que se dijo era médico de profesión y cubano de naturaleza. Saben igualmente que interrogado el Sr. Ossorio y Gallardo por algunos periodistas, el gobernador civil apenas si paró mientes en la detención ni en la calidad del detenido, reduciéndose á esto todo lo que dijo:

—Se trata de un monomaniático!

Como tal lo reputaron los que oyeron la concisa y rotunda afirmación del señor Ossorio, y pasaron la hoja del voluminoso libro de investigaciones, detenciones y registros policíacos.

He aquí, acerca del particular, lo que se ha publicado.

Las primeras sospechas

Hace unos días que los vecinos del sujeto en cuestión mostrábase intrigados por el género de vida que hacía éste. Entraba en su habitación, permanecía horas en ella, salía al fin, y no regresaba por la noche, y á veces en algunos días.

Dada la alarma que domina los espíritus, los vecinos del sujeto misterioso comenzaron á abrigar sospechas. ¿Quién sería aquel sujeto? ¿A qué se dedicaba? ¿De dónde había venido á aquella casa? ¿Qué hacía durante las horas de su permanencia en el piso que tenía alquilado? ¿Dónde pasaba los días en que frecuentemente estaba fuera de su domicilio?

Primero la curiosidad era quien preguntaba: luego, viendo al sujeto invariable en su raro género de vida, fué la sospecha, engendrada por el temor, el impulso que movió á todos.

Conversaron algunos vecinos. ¿Qué harían? El acuerdo fué inmediato: co-

municar lo que sabían y sus sospechas á la policía de vigilancia.

Así lo hicieron, y los polizontes que, á pesar de su número no se habían dado cuenta de la rareza denunciada, comenzaron á vigilar.

Paseos policíacos
Las primeras se dirigieron, sin más rodeos, al sujeto misterioso. La policía, cuando le pareció oportuno, fué al cuarto donde aquél residía y que sus vecinos señalaron, y llamó inútilmente. La puerta siguió cerrada. Se miró, se remiró y se cayó en la cuenta de que el piso estaba vacío.

Nuevas averiguaciones aumentaron las sospechas, ya más consistentes y apremiantes. Súpose que el sujeto en cuestión entraba sigilosamente en su cuarto, pagaba al vigilante, cuyos servicios no utilizaba, y que desde el domingo no había pasado por su misterioso domicilio.

En la ratonera
Para no perder coyuntura la policía convino en hacer guardia permanente junto á la casa donde vivía el desconocido. ¡Faltaba desde el domingo, pero él volvería! Había vuelto otras veces, después de sus periódicas y más ó menos largas ausencias; ¿por qué no habría de volver ahora? Sobre que de no esperar a la puerta de su casa ¿qué rastro seguirían hasta dar con el misterioso personaje?

Esperaron, y la casualidad vino en ayuda de los pacientes guardias.

Llevaron tres días aguardando, cuando anteayer un hombre de edad no avanzada y desaliñada «toilette» entró en la casa, tranquilo, ageno á ser vigilado, y subiendo pausadamente la escalera, abrió la misteriosa puerta, entró en su habitación y sin cuidarse de sigilosidad ni de ocultar sus acciones, volvió á cerrarla.

—¡Eureka!—debieron pensar los vigilantes y salieron á escaque en busca de sus jefes para darles cuenta de que el pájaro había tornado dócil y confiado, á la jaula.

El cuarto de un químico
Enterados los jefes acudieron á la casa vigilada, subieron al cuarto y llamaron á la puerta. Nadie respondió. Nuevos golpes.

—¿Quién va?—dijeron desde dentro en catalán.

—¡Abra usted á la autoridad! La puerta se abrió inmediatamente de par en par.

El hombre misterioso apareció tieso, frío, mostrando en un gesto de asombro un poblado mostacho gris.

—¿A qué debo el honor de esta visita que por la prisa en llamar parece que es urgente!

—¡Ahora lo verá usted!—exclamó uno de los policías.

Y cerrando la puerta procedieron á registrar la habitación.

El hombre del poblado mostacho gris dejaba hacer. Seguía tieso, imperturbable, las idas y venidas policíacas. Sonreía levemente.

—¡Es gracioso esto!—murmuraba.

La policía seguía hurgando todo. Encendieron luz. Aquello era un verdadero laboratorio. El registro hacíase lento, minucioso, detalladísimo. ¿Cómo inventariar tanto objeto desconocido hasta en su nombre para los guardias?

Se acudió á un perito.

Vino éste y siguió el registro. Hornillos, limas, martillos, crisoles en abundancia, retortas, frascos, matraces, tubos de ensayo, sustancias tan significativas como el permanganato y bromato potásico, ácidos nítrico, clorhídrico, sulfúrico, etc.

En un armario de hondas cajones había libretos con signos extraños, papeles con apuntaciones que semejaban jeroglíficos, libros casi en blanco con máximas filosóficas de marcado carácter separatista, dibujos simbólicos de teorías raras, fórmulas de explosivos y procedimientos para construirlos.

El registro se prolongaba. Había comenzado al oscurecer, y era la una de la madrugada cuando se dió por terminado. Entonces se procedió al levantamiento del acta.

El inquilino del piso había seguido sin hacer observaciones el registro verificado. Continuaba impassible.

La policía, después de incautarse de cuanto halló, se dispuso á salir.

—¡Sigamos usted!—mandó al desconocido.

Este, sin pestañear, exclamó:

—¡Con mucho gusto!

Y salió de su cuarto entre los que habían verificado el minucioso registro.

¿Se trata de un loco?

El desconocido y los guardias se dirigieron al Gobierno civil.

Una vez allí, se le interrogó.

—Soy cubano—dijo, entre otras cosas.—Cubanos eran mis padres; cubanos mis abuelos. Hace mucho tiempo que residí en Barcelona. Soy médico, esta es mi profesión. Soy químico, esta es mi afición preponderante. Soy filósofo, esta es mi inclinación íngenua. Soy separatista, esta es mi tendencia vehemente.

El desconocido siguió contestando. En sus ojos se reflejaba cierto extravío, en su lenguaje alguna incoherencia, en su postura un gran desprecio hacia los que le rodeaban, manifestado principalmente en su sonrisa, entre triste y burlesca.

Prosiguió:

—Yo no sé por qué he de dar explicaciones de mis actos químicos en los que se guardan el secreto del porvenir. Soy rico, poseo muchas tierras y cuantioso numerario, y mensualmente recibo dinero que de sobra me da para subvenir á mis caprichos y á mis experimentos.

A este tenor siguió declarando. Negó que tuviese tres domicilios distintos, en algunos de los cuales advertió que se encontrarían libros, recetas y cosas de su invención para «anticipar los alumbramientos».

Nuevos registros

En vista de las declaraciones del detenido, se practicaron registros en los tres domicilios que tenía alquilados. En ellos se han encontrado los objetos mencionados antes, más otros que ignoramos en qué consisten.

Se ha comprobado que tenía en arriendo cuatro pisos en distintas calles, y que algunas veces, como por ejemplo, las tres últimas noches, el inquilino no aparecía por ninguno de ellos.

Lo que piensa el químico

El sujeto misterioso, aun cuando se atribuye una gran fortuna, no la demuestra por su apariencia. Viste con gran descuido y su indumentaria aparece con evidente deterioro.

Aparenta sobre cuarenta años; de pelo gris, ojos de gran viveza é inquietud, sus movimientos son rápidos y desordenados, su aspecto despectivo para quienes le rodean ó interrogan, y cubre su cabeza con sombrero flexible y su cuerpo con gabán de color indefinible.

Su palabra es abundosa y dialocada, se expresa en catalán y se escucha cuando habla.

Sobre sus ideas políticas y filosóficas ha dado varias conferencias á los policías. El tiene convicciones francamente separatistas. Reniega de la patria española. Quiere la intervención inglesa y sueña con cortar cabezas. Pero él no emplearía el cuchillo. El prefiere el explosivo, y ha expresado sus conocimientos en esta materia, demostrando que le son familiares la fabricación y manipulación de los más energéticos y modernos.

Sin embargo de que el perito que verificó el registro afirma que sólo posee una cultura química rudimentaria, el desconocido sostiene todo lo contrario.

Ante el Juzgado

El gobernador, después de un largo interrogatorio del inspector general, al señor Muñoz, ante el cual el interrogado no demostó «tanta locura» como con los agentes, lo envió al juzgado.

A la madrugada se verificó la entrega del atestado levantado por la policía de los objetos ocupados y del «químico misterioso».

Un telegrama que nuestro correspondiente en Barcelona nos remite fechado ayer domingo, y que hemos publicado en nuestra edición de esta mañana, dice que se ha decretado la prisión de dicho monomaniático.

LOS FRANCÉSES SATISFECHOS

KEBDANA

Los franceses no nos felicitan por la ocupación del Cabo de Agua: se felicitan. «*En fin, l'Espagne marche!*»—decían esta mañana uno de los funcionarios más brujuleadores de la Legación de Francia,—me congratulo de ello como francés; ya no estamos solos; ya no habrá quien nos eche en cara nuestra política». En efecto, la base de todo lo que ocurre en Marruecos está en la inteligencia franco-española. Es una mera fórmula, si se quiere; mas la diplomacia se contenta fácilmente con fórmulas, aun conceptuándolas falsas ó desvirtuadas de razón. Hasta hace poco, la acción franco-española no era efectiva. Nuestro destacamento en Casablanca cubría apenas las apariencias. Hoy los franceses pueden alegar testimonios de la famosa «acción combinada»; y mientras en España nuestras decantadas conquistas territoriales son acogidas con marcada reserva, si no con desconfianza, los franceses las ven con júbilo y entusiasmo. Este contraste debería hacer reflexionar á nuestros políticos.

Así como son los franceses los que indudablemente nos impulsan á movernos y dirigen nuestro movimiento, ellos son también los que moderarán nuestros bríos; ó, en otros términos, nos pararán los pies. De ello se jactan ya sin el menor diámetro. Si el espacio me lo permitiera señalaría las intrigas y los manejos de Francia en el Rif durante el siglo XIX y lo que va del actual. Últimas que ciertas historias, sepultadas en los archivos oficiales, se olviden con tanta facilidad. Los recientes acuerdos, ficticios después de todo, no han modificado en un ápice la situación; antes bien, la han agravado. En el Rif tendremos que combatir, más que contra los riffeños, contra los factores de nuestro descrédito y los fomentadores de la agitación antiespañola. Los hechos no han de tardar en proporcionarme ocasión de ampliar mi tesis.

La kabila de Kebdana (como la Boccaya) ha sido muy trabajada por los franceses, al paso que nosotros no hicimos en ella jamás nada por ganar influencia. De dicha kabila no conocemos sino lo

que se descubre á simple vista desde Chafarinas. Las relaciones normales entre nuestra plaza y el Cabo del Agua constituían una excepción lo normal era que esas relaciones fueran intermitentes. El 1884 una Compañía española adquirió, por medio de una escritura cuyo original consta en los protocolos de la antigua escribanía de Guerra de Chafarinas, los terrenos entre el Cabo del Agua y la desembocadura del Muluya. El Gobierno español no vió con buenos ojos esta operación, por miedo de complicaciones químéricas; el autor de aquella, desesperado de vencer los obstáculos que se le creaban, cedió sus derechos á una Compañía española de Aguas, la cual la dejó dormir, sin duda por virtud de las mismas dificultades. Es la única tentativa de desarrollo de influencia española que se haya practicado en Kebdana. Los franceses, en cambio, poseen terrenos en aquella región, comprados por mediación de agentes argelinos.

Mucho me temo que nosotros permaneceremos confinados en el Cabo del Agua, sin irradiar tierra adentro, en tanto que nuestros amigos sigan creándose intereses y cosechando simpatías en la orilla izquierda del Muluya. La población de Kebdana no es, en general, muy interesante. Peca más bien de falaz y cobarde. En el Rif goza reputación de gente de «poca palabra». Su territorio está escasamente cultivado, á pesar de su feracidad. Los lentiscos y el esparto cubren las llanuras. Las cuatro fracciones que componen la kabila se dividen en dos bandos perpetuamente enemigos: el núcleo del uno lo forman los *Es-Sejanin*, al O.; el otro los *Uled-el-Hadj*, al E. Estos son los habitantes del llano, y se extienden desde Sidi-Ibrahim (litoral entre Mar Chica y Cabo del Agua) hasta los campos de Trifas sobre la orilla derecha del Muluya. El otro bando puebla la región montañosa y los valles al N. de la sierra de Kebdana. Las luchas entre los *Es-Sejanin* y los *Uled-el-Hadj* han debilitado la tribu, cuyo único rasgo saliente es la habilidad de sus individuos como ladrones de ganado, solo concepto en que se les teme y también se los desprecia.

El Cabo del Agua es llamado por los indígenas *Ras-el-Bordj*, por haber siempre existido allí un rudimentario fortín con guarnición. El *Bordj* (el fuerte) es el nombre de la aldea inmediata, 54 viviendas, á Levante del Cabo. El morabito que está sobre el acantilado no es Sidi-Bechir, según figura en los mapas franceses, donde lo han tomado los mapas españoles, sino Lalla-Djinada, la misma santa que tenía su kabba en el actual emplazamiento del cuartel de Santiago, en Melilla, y que se venera aún frente al Peñón de Vélez.

Manganusch, que trató como jefe de Kebdana con las autoridades españolas, no es tal jefe; hijo de un judío renegado, cacique en el *Bordj* gracias á su travesura. El jefe de la kabila de Kebdana es el Kaid Hamú, de los *Uled-el-Hadj*, designado como gobernador por la Asamblea *de Ajemmaa* de los notables. Hace un mes llegó á Rabat con un nombramiento sancionado por el Sultán. Pertenece á una de las familias de más arraigo en el país, poseedora de dominios á entrambas orillas del Muluya. Esperemos los acontecimientos.

EL-MOCHREBI.

Tánger 18 de Marzo de 1908.

Retazos médicos

LA LOCURA DE LAS GRANDEZAS

Una revista médica hace notar que en los manicomios de Europa se nota que la mayoría de los infelices enajenados, furiosos unos y pacíficos otros, padecen la manía de las grandezas.

En todas las naciones pasa, en mayores ó menores proporciones, lo mismo. La locura de las grandezas toma espantoso desarrollo en todas partes. Cerebros trastornados por el espejismo de la gloria y de la fama, cuando no por los de la dominación y de la realeza, los hay en mayor número de lo que generalmente se cree.

Otros, más «positivistas», dentro de la irrealidad, han enloquecido pensando en la conquista del oro.

Hay en Europa algunas docenas de Rothschilds sin camisa; tendrán á lo sumo la camisa de fuerza. Una noche, se produjo una escena á un tiempo original, cómica... y triste. Dos infelices desarrapados se liaron á coces y á puñetazos. ¿Por qué? Por haberse encontrado por rarísima casualidad, dos dementes uno de ellos se había fugado aquel mismo día de un hospital, cada uno de los cuales pretendía ser el único verdadero Rockefeller.

LA CAMPAÑA ANTIALCOHOLICA

El Parlamento británico estudia en la actual legislatura el *bill* relativo á las tabernas.

Tiende el *bill* á atajar los inmensos daños del alcoholismo por la supresión gradual de las licencias concedidas á los taberneros para la venta de las bebidas alcohólicas.

Los jueces irán anulando cada año, en sus respectivos distritos, cierto número de licencias, pudiendo en catorce años llegar á cerrarse 32.000 tabernas

y bars que hay en la actualidad; pues á la vez se niega toda autorización de nueva apertura.

La ley contiene además numerosos artículos prohibiendo la admisión en las tabernas y bars de niños menores de diez años y reglamentando la cantidad de bebidas que estos niños han de consumir con aquiescencia de sus padres.

Inglaterra, España, y Japón

La Correspondencia de España publica esta noche un artículo titulado «Inglaterra, España y Japón».

Afirma que en plazo breve se hará público el hecho de que las tres naciones han llegado á un completo acuerdo.

El articulista atribuye excepcional importancia política á la visita del príncipe Kuni á Madrid, diciendo que el pensamiento del Japón era que hubiese venido á nuestras costas una escuadra japonesa, pero que no se ha hecho ante la necesidad de no distraer barcos de las costas japonesas.

Según el articulista, Inglaterra tenía á esto desde hace mucho tiempo y venía trabajando, como se puso de relieve en la Conferencia de La Haya, al marcarse los tres grupos; de un lado Estados Unidos y Alemania, y de otro Inglaterra, Francia, España y Japón.

La utilidad para España sería grandísima, según el articulista, pues supone que se podría recobrar parte de las Filipinas, donde existe una reacción muy grande en favor de España.

La ventaja del Japón sería el poder disponer del canal de Suez y del estrecho de Gibraltar, para poner en caso necesario una flota en el Atlántico en menos de cuarenta horas.

Sólo á título de información transmitimos esta referencia al artículo.

PARÍS ARTÍSTICO

Salón de artistas independientes

París 20.—Se ha verificado, con enorme concurrencia de invitados, la fiesta del barnizado en el salón de artistas independientes.

Trátase, como es sabido, de una exposición de pintura y escultura que se celebra todos los años para que los principiantes y algunos que ya no lo son, pero que difícilmente serían admitidos, por diferentes razones, en los otros concursos de Bellas Artes, puedan presentar al público sus obras.

Se llama esta exposición «de artistas independientes», porque los que concurren á ella lo hacen amparados por un reglamento de manga anchísima, que les deja libertad absoluta en cuanto á forma, tendencia, etc.

Todos los años acude París en masa á esta exposición, seguro de que en ella, al lado de algunas, pocas obras de mérito, ha de encontrar terribles incoherencias é indescriptibles disparates.

Este año ha aumentado el número de expositores. En 1907 fueron cinco mil. Este año hay seis mil quinientos cuadros y cien esculturas.

En conjunto, se nota este año más corrección y menos locuras sistemáticas. Se echa de ver la tendencia de muchos jóvenes á unir la libertad de pensamiento en concepción y composición con la factura inspirada en las buenas tradiciones técnicas.

Esto es lo notable del actual salón; pero en cambio faltan en él obras importantes. Los pintores avanzados como Vuillard, Bonnard y Roussel no han concurrido. Los ineptos y los desatinados han tenido así un hueco más que invadir.

Los empleados del Estado

En Madrid se ha efectuado una reunión de empleados subalternos del Estado, de sueldos menores de 6.000 pesetas anuales.

El presidente ha dado cuenta del objeto de la reunión, y se acordó por unanimidad dirigir al gobierno de S. M. una sentida y razonada instancia en que se consignen los siguientes acuerdos:

1.º Que en los presupuestos de 1909 queden suprimidos los sueldos menores de 1.500 pesetas que disfrutaban algunos empleados del Estado, sean ó no plantilla.

2.º Que si el primer año no pudiera elevarse todos los sueldos á la cifra de 1.500 pesetas; se eleven los de 1.000 á 1.250, y los de 1.250 á 1.500.

3.º Que en los cuatro presupuestos consecutivos queden todos los mencionados sueldos elevados á 1.500 pesetas como *minimum*, sin descuento.

4.º Que se encargue á todos los ministros hagan extensivo á sus respectivos ministerios el proyecto de ley que el señor Besada, ministro de Fomento, pretende llevar á las Cortes para la inamovilidad de todos los empleados de su departamento.

El presidente encareció la necesidad de que todos los empleados tanto los asociados como los no asociados, envíen su adhesión á lo acordado, con expresión del nombre, clase, destino, sueldo y dependencia, etc.

D.ª Margarita Rosselló y Bonet, de Vives

HA FALLECIDO

Después de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su desconsolado esposo, madre, hijos, hermanas políticas, tios, tias, primas, primas, y demás parientes al participar tan sensible como irreparable pérdida ruegan que le tengan presente en sus oraciones y asistan mañana a las diez y media al Rosario y funeral que se celebrará en la parroquial iglesia de San Nicolás.

Casa mortuoria: San Nicolás—19.

No se invita particularmente.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia aplicable al alma de la finada en la forma acostumbrada.

Devocionarios

ULTIMAS NOVEDADES. Librería Tous

EXCLUSIVO DEPOSITO de las acreditadísimas

MAQUINAS PARA

WERTHEIM

COSER Y BORDAR

Y PARA HACER CALCETA Y GÉNEROS

SEYFERT

DE PUNTO

Venta a plazos CASTELL Y ARGELES

Sucursales de Vinya E. BANQUE.—Santo Domingo 6 á 10.—PALMA

Información

Cámara de Comercio

Presidida por D. Ricardo Roca se reunió la Junta Directiva de esta Sociedad.

A continuación publicamos el acta de los acuerdos tomados:

Fue aprobada el acta de la sesión anterior, del día 8.

En el despacho ordinario figuraban los siguientes asuntos.

Constitución de las Juntas Directivas de las Cámaras de Valencia, Huesca, Valladolid y Madrid.

Facilitación de datos comerciales sobre calzado a la vista de Pedro Palleiro de La Coruña y sobre exportación de productos mallorquines a la casa Pedrero é Hijo.

Recibo de un ejemplar de la 2.ª parte de la Estadística del Comercio exterior de España en 1906 y de otro de los discursos leídos en la Real Academia de Medicina en la recepción del nuevo socio D. Antonio Bosch.

Adhesión de las Cámaras de Morón de la Frontera, Bilbao, Málaga y Guipúzcoa a la representación de la nuestra sobre organización y elección de los Consejos provinciales de Industria y Comercio.

Propuestas de suscripción a la Revista Comercial de Sevilla, al «Faro» de Madrid y Diccionario de Derecho marítimo contestados ofreciendo a los dos primeros el cambio con el «Boletín de la Cámara» y la última una nota bibliográfica de propaganda.

Cartas de Diputados y Senadores por Baleares prometiendo estudio y apoyo de las conclusiones votadas por esta Cámara, resumen de su informe sobre el proyecto de ley para proteger las industrias marítimas.

Comunicaciones del ministro de Estado y Embajador de Berlín, agradeciendo la felicitación de esta Cámara por el resultado favorable de las negociaciones respecto a aplicación del Arancel de Alemania a la pulpa de albaricoques.

Terminado el despacho ordinario el señor Presidente llamó la atención acerca del conflicto que presentaba al comercio mallorquín la supresión que trataba de hacer la Isla Marítima de los viajes directos a Marsella por no hallarse dispuesta dicha Compañía a seguir perdiendo las sumas de importancia con que se venía gravando para acclimatar este servicio, y teniendo en cuenta que según reiterados acuerdos de esta Cámara la línea Palma-Marsella debe tener prioridad en cualquier plan de mejora de comunicaciones y que el Presupuesto del Estado existe un crédito de 120.000 pesetas para subvencionar durante ocho meses del año 1908 las expediciones que el señor ministro de la Gobernación determine, dentro de la autorización que le concedieron las Cortes, se acordó por unanimidad solicitar la concesión para la Isla Marítima de una subvención que le compense los gastos fijos de un viaje semanal redondo entre Palma y Marsella á fin de que pueda continuar esta línea, cuya supresión será un hecho en plazo próximo si el Gobierno no accede a esta súplica.

Se levantó la sesión.

Para licenciados del ejército

Se ha publicado la siguiente Real orden que interesa á los licenciados del ejército:

«Como ampliación á la real orden circular de 26 de febrero último (D. O. número 36), el Rey (q. D. g.), ha tenido á bien resolver que puedan ser admitidos como herradores en los cuerpos, centros y dependencias del arma de caballería, los licenciados del ejército, de dicha clase, cualquiera que sea la situación en que se encuentren, siempre que, además de las condiciones que determinan dicha soberana disposición, reúnan las de moralidad y espíritu física necesarias para el servicio de las armas, y después de hechas las clasificaciones a que se refiere la regla primera de la ya citada real

orden circular, los jefes de los cuerpos remitan á la subinspección respectiva, para su aprobación, si procede, el acta correspondiente á cada uno de los clasificados, de cuyo resultado se dará cuenta á este ministerio.

Es asimismo la voluntad de S. M. que cuando no pueda ser examinado un individuo herrador en algún centro ó dependencia, por no existir el personal preciso para la formación de la junta examinadora, se designe por el capitán general de la región, un cuerpo de caballería ante cuya junta sea examinado y clasificado el citado individuo.»

Aranceles prorrogados

La Cámara de Comercio de Cádiz ha recibido del ministerio de Estado una comunicación oficial, en la que le participa que el gobierno provisional de Cuba ha prorrogado hasta nueva orden, y en virtud de las gestiones practicadas por el representante español en aquella República, siguiendo instrucciones del ministerio de Estado, el régimen arancelario que venia aplicándose en las aduanas de Cuba á los vinos de procedencia española, el cual debía cesar el 15 de febrero próximo pasado, y, por consiguiente, que seguirá permitiendo por ahora la introducción de vinos tintos que no contengan más de tres gramos de sulfato de potasa por litro, y la de blancos, los de postres, Jerez, Málaga y generosos, en los cuales dicha substancia no exceda de la proporción de cuatro gramos también por litro del mismo modo que anteriormente.

Los cinematógrafos

Como domingo, de nuevo volvieron ayer á llenarse todos los cines que hay establecidos en Palma.

En el Lírico la animación empezó á las cuatro de la tarde y á las cinco y media se veía lleno el tendido y todas las butacas ocupadas. Esta animación duró hasta las diez de la noche.

En el programa que se exhibió ayer figuraban varios estrenos algunos de los cuales llamaron la atención siendo aplaudidos, en especial *El panadero de Venecia*.

También fué muy aplaudida una película cómica de mucho efecto.

Esta noche se estrenó la película extra Pathe de 1.200 metros *Vida de Jesús*.

Todas las sesiones que se celebraron en La Protectora se vieron también muy animadas, especialmente en el público en donde se registraron varios llenos.

Se proyectaron diez películas, varias de ellas estrenos y siendo todas aplaudidas por el público.

Para esta noche se anuncian varios estrenos.

También los cines instalados en la Asistencia Palmesana y pabellón Truylors se vieron anoche muy favorecidos por el público siendo aplaudidas todas las películas proyectadas.

En el primero se presentó por última vez la película *Francesca da Rimini*.

Previsión del tiempo

Para lo que resta de este mes se hace la siguiente previsión del tiempo: El lunes 23 pasará por Francia la depresión del NO. de Galicia y otra de presión procedente de Escocia, se hallará en Escandinavia. Tiempo variable y algunas lluvias en la mitad septentrional, con vientos de entre SO. y NO.

Empezará la situación meteorológica el martes 24, porque se formará un importante núcleo borrascoso en el Mediterráneo, y llegará otro centro de perturbación al golfo de Gascuña. Se producirán lluvias principalmente desde el Cantábrico y NE. hasta las regiones centrales, con vientos de entre O. y N. que harán bajar la temperatura.

El miércoles 25 descenderá hacia Túnez y Argelia el núcleo borrascoso del Mediterráneo, y se aproximará al SO. NO. de la Península otros centros de fuerzas perturbadoras, procedentes de las partes de Madera. Se registrarán

lluvias bastante generales y alguna tormenta, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El jueves 26 persistirá la depresión de Argelia, y otro centro de perturbación habrá en el Cantábrico y NO. de la Península. Seguirá en nuestras regiones el mal tiempo de lluvias y alguna tormenta, con vientos de dirección variable.

La depresión del Cantábrico y NO. de la Península estara, el viernes 27, entre Portugal y Galicia, descendiendo, por lo mismo, en dirección de NE. SO., y la de Argelia evolucionará en igual sentido por Africa septentrional. Continuará el temporal de lluvias, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Las depresiones mencionadas, siguiendo la dirección indicada NE-SO, se habrán fusionado, el sábado 28, en el SO. de la Península. Mejorará un tanto la situación, pero todavía será el tiempo inseguro, y se producirán algunas lluvias desde el sur de Portugal y Andalucía al Centro, con los mismos vientos de entre NE. y SE.

El domingo 29 será de condiciones meteorológicas análogas á las del día anterior, con la diferencia de que tendrá mayor intensidad la depresión del SO. Del 30 al 31 quedará entre Marruecos y Madera un centro de bajas presiones, y una borrasca pasará por Islandia y las islas Feroe. Tiempo nublado y variable por todo general, en la Península, y alguna lluvia en NO y S.

Desgracia en Calviá

La guardia civil de Calviá participa, que el día 21, el obrero Gabriel Juaneada que trabaja en la fábrica de aserrar madera que posee en dicho pueblo don Francisco Franch, se dirigió á pasar la correa sobre el eje aborrete, cogiéndole cuando se hallaba ocupado en esta operación la raja, desuandándole y causándole una herida en la cabeza y varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

Dicha herida y contusiones han sido declaradas de pronóstico reservado.

Notas del Carnaval

De Sociedad

Tanto ó más concurrida que las anteriores se vió la velada anoche celebrada en los salones del General Ascension, brillando especialmente el bello sexo en nutrida y selecta representación.

Se encargaron de la parte musical las Srtas. Cubrió Pinto, Gralls, Comasena, Ferrer y Novillas y los Srs. Delgado, Pinto y Miralles.

Las piezas interpretadas fueron el Duo de la ópera *Der Freischütz*, duo de *Aida*, varias canciones de Grieg y Gounod y algunas en mallorquín.

Todos los trabajos fueron admirablemente ejecutados y muy aplaudidos sus intérpretes.

Neurológica

Esta mañana ha fallecido la distinguida señora D.ª Margarita Rosselló, esposa de nuestro amigo D. Nicolás Vives.

Su bondadoso carácter, le había granjeado muchas simpatías. La muerte ha sido tanto más sentida cuanto ya se creía que estaba restablecida de la dolencia que la aquejaba, desde hacia algún tiempo.

Era modelo de esposas, madre amante y buena hija. Joven todavía, bajo el sepulcro apreciada de todos.

Rediba la familia de la finada la expresión sentida de nuestro pésame.

Personales

Hace algunos días, está guardando cama, por un fuerte resfriado nuestro distinguido amigo y colaborador el ex-Senador del Reyno D. Pedro Martínez Rosich.

Desearnos á nuestro querido amigo un pronto restablecimiento.

De viaje

En el vapor *Cataluña* llegaron ayer de Barcelona, D. Francisco Barceló, el Sr. Marqués de Bellpuig, D. José Fornés, D. Francisco Umbert y D. Carlos Pujol.

En el *Islaño* han llegado hoy de Valencia, D. Blas Castillo, D. Mariano Zaforteza, D. Pelayo Llompart, don Francisco Osmá, D. Juan March, don Pablo Ballester, y D. Pedro Alcover; y de Ibiza D. Ramón Hervás.

RELIGIOSAS

Para mañana

Santos.—Acepto, obispo, Siméon y Rómulo, mártires.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Cayetano en honor de los SS. CC. de Jesús y María: Exposición á las seis, á las diez y media Misa mayor, por la tarde á las seis y media Rosario, pláticas, ejercicio de los SS. CC. de Jesús y María, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Francisco, por la noche, continuará la devoción de los Trece Martes de San Antonio de Padua, con sermón por el P. Puigserver.

Continúan en la Soledad á la Inmaculada Concepción.

MILITARES

Matrimonios

Se ha concedido Real licencia para

contraer matrimonio con D.ª María D. de la Peña al capitán del Regimiento infantería de Inca D. Miguel Llompart Llompart; con D.ª Juana Ruiz Ponseti al del Regimiento de Mahón D. Francisco Granell Bisbal y con D.ª Antonia Bordoy Bauzá al primer teniente de la Comandancia de Artillería de Mallorca D. Bartolomé Felu y Font.

Gratificaciones

Se ha concedido la gratificación de 720 pesetas anuales correspondientes á los 10 años de efectividad al comandante D. Antonio Victory Taltavull, ayudante del general de división D. Francisco Galbis y á D. Plácido Pereira Moranta del batallón de Cazadores de Ibiza.

Ordenes de plaza

Hoy se han publicado dos órdenes de plaza fijando el precio del pan, cebada y peja y el descuento sobre las pagas que se anticipen á los militares.

Servicio de la plaza

Servicio de la plaza para mañana: Parada.—Los cuerpos de la guarnición.

Jefe de día: El coronel del Regimiento de Palma D. Enrique Carlos Gomez. Hospital y Provisiones: el primer capitán de Artillería.

Vigilancias: el tercer oficial de artillería y clases del Regimiento de Palma. Paseo de enfermos: el Regimiento de Palma.

R. O. modificada

Se ha dispuesto que la real orden circular de 29 de 1907 (C. L. n.º 116) se entienda modificada en el sentido de que á los capitanes y subalternos de las escalas de reserva que obtengan ó hayan obtenido el retiro forzoso por edad á partir del mes de mayo de dicho año, se les regule su haber pasivo con arreglo al sueldo señalado á los de su clase de activo en la vigente ley de presupuestos, aun cuando no lo hayan disfrutado durante dos años, con arreglo á lo que determina el art. 3.º de la ley de 2 de julio de 1865.

NOTAS DEL MAR

Entradas

Hoy han llegado: el vapor *Oresalubi*, de Valencia, con carbón, y el *Cristinells*, de Cardiff.

Salidas

El vapor *Belloer* ha suspendido la salida hasta mañana á las seis y media.

Despachados

Para Cabrera ha sido despachado el vaporito *Cabrera*.

COMERCIALES

Table with columns: VALORES LOCALES, VALORES PUBLICOS, and various market data for March 21st.

MEMORANDUM

PARA MANANA

Sol.—Sale á las 5 h. 47 m.; pónese á las 18 h. 5.

Luna.—Sale á las 12 h. 17 m.; pónese á las 2 h. 23 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7.40, 14 y 18.15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2.30, 9.30 y á las 17.15.

Salidas de Manacor para Palma, Manacor y La Puebla á las 8.40, 12.15 y 17.15.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felinag á las 6.55, 12 y 17.25.

Idem de Felinag, para Palma, Manacor y La Puebla á las 8.40, 12.15 y 17.15.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felinag á las 6.55, 12 y 17.25.

Idem de Felinag, para Palma, Manacor y La Puebla á las 8.40, 12.15 y 17.15.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felinag á las 6.55, 12 y 17.25.

Idem de Felinag, para Palma, Manacor y La Puebla á las 8.40, 12.15 y 17.15.

AYUNTAMIENTO

SESION DE HOY

Esta mañana, en primera convocatoria, se ha reunido el Ayuntamiento presidido por el Alcalde señor Rosselló y Cazador. Asistieron los señores Ramis (D. Rafael y D. Antonio), Obrador, Rosselló (D. Jaime), Barceló (D. Bartolomé), Bonnin, Fuster, Planas, Calvet, Juan (D. Rafael), Bestard, Company, Alemany (D. Luis), Trián, Canet, Calafell, Bennassar, Obrador, Mas, Fuset, Sureda, (D. Enrique), García Orell, Serra, Estela y Castaño.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Aprobáronse varias cuentas por servicios municipales.

Asuntos varios

Se enteró de que la dirección particular de la compañía de seguros La Urbana ha quedado transpasada á favor de E. E. Puñó.

Dióse cuenta del dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía sobre la recepción provisional de las obras del nuevo Matadero.

Se dió de alta en el padrón de vecinos á don Antonio Castell y esposa y á don Antonio Ramis Pons.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Leyóse un dictamen detallando ciertos antecedentes respecto de los obras de mejora y ensanche de una porción del camino de la Vileta.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

Adjudicóse definitivamente á don Jaime Torres Pujol un solar del Ensanche.

La Comisión de Hacienda presenta la copia del reparto de consumos del extradiario.

Se leyó un dictamen de la misma comisión sobre la resolución de las reclamaciones por el impuesto de carruajes de lujo.

También se leyeron los informes de reclamaciones ante la Hacienda por el impuesto de carruajes de lujo, propiedad de don Miguel Berge y doña María Mayol. En el informe se acuerda desestimar la reclamación de estos propietarios.

Se lee otro dictamen sobre la resolución de reclamaciones de propietarios de carretones.

Se acuerda que quede ocho días sobre la mesa.

Se lee otro dictamen sobre la resolución de reclamaciones para el arbitrio sobre puertas, ventanas y mostradores.

Se aprueba.

La Comisión de Hacienda emite dictamen en el sentido de que falte crédito para confeccionar el equipo para la banda de tambores.

Acuérdase que pase de nuevo á la Comisión para que diga si hay medio de satisfacer dicho gasto del capítulo de imprevistos.

Las murallas

Se leyó un dictamen de la Comisión de Ensanche sobre la contestación á la comunicación del ramo de Guerra referente á la demora de entrega á dicho ramo de las 40 hectáreas.

El Alcalde da algunas explicaciones sobre el particular y llama la atención de los concejales sobre dicha contestación, rogando que los concejales manifestaran su parecer. Hace presente que el Ayuntamiento no ha podido entregar las 40 hectáreas porque no es culpa de la corporación y como se nos pide la justificación, lo que se va á leer es la certificación de todo lo ocurrido, en que aquélo se demuestra.

Se lee la referida certificación.

El Alcalde después de la lectura dice que por parte del Ayuntamiento no se ha perdido ni un solo día; en cambio, cuando el expediente ha ido al ramo de Guerra ha estado allí para contestar unos seis meses.

Se acuerda contestar remitiendo la justificación y certificación leída.

Cuestión de Hacienda

Se leyó el balance de situación del Ayuntamiento en 1.º de marzo último y la cuenta general del ejercicio de 1907.

El Sr. García lamenta que no se halla presente el Sr. Martí que era quien tenía que hablar sobre este asunto; pero sabe que el Sr. Martí tiene deseos de hacer presente que el balance del año pasado se había saldado con déficit, y que comparado con presupuestos anteriores había notables diferencias; todo ello, para saber si en vista de estos datos el Ayuntamiento rectificaba su conducta.

El Sr. Serra hace notar las muchas cantidades que se han gastado en el depósito de Tirador.

El Alcalde hace presente que en el año anterior no se ha extralimitado, como Alcalde. Después, hablando como concejal dice que lo que se ha hecho es gastar todos los capítulos del presupuesto. Yo creo—dice—que si no se gasta, por ejemplo, todo el capítulo de obras, será un déficit para el vecindario que no le dan todas las obras presupuestas; en cambio es un superávit para la Caja.

Después habla del déficit y dice que no existe en el presupuesto, pues que hay consignaciones que se pagan en el presupuesto extraordinario. Si hay un déficit de 51 mil y pico de pesetas, no significa que el Ayuntamiento ha quedado en deber esa cantidad; y es claro que si el Ayuntamiento no hubiera sabido que podía pagar las 51 mil pesetas, no hubiera acordado ciertas mejoras.

El déficit puede crearse por defecto de ingreso, ó por exceso de gasto. En el presupuesto del año anterior no hay ni una cosa ni otra.

tener ese dinero guardado, sin poderlo gastar en beneficio de Palma.

Si se ahorra en presupuestos anteriores fué porque no se gastaban todas las consignaciones de los capítulos. Pero esto era necesario para demostrar que el Ayuntamiento estaba ahorra.

Creo, sin embargo, que ha llegado el momento de gastar dinero, así es que en el año anterior se han gastado todas las consignaciones del presupuesto.

Añade que al venir á la Alcaldía vino con el propósito de llevar á cabo un empréstito para canalizar las aguas y otras mejoras; pero no lo ha llevado á cabo porque el Ayuntamiento, con el proyecto de Administración local, tiene la vida limitada.

Entiende que los Ayuntamientos deben tener deuda, pero que deben administrarla con escrupulosidad. Mientras no se verifique la reforma del subaueño, no habrá higiene y no podrá abrirse la ciudad á los extranjeros.

Dice que si no se aprueba el proyecto de Administración local, la primera proposición que debe suscribirse la de contratar un empréstito para llevar á cabo las mejoras para Palma.

El Sr. García Orell contesta al señor Alcalde, diciendo que uno y otro discrepan en absoluto de la manera de administrar. Entiende que debe haber un sistema de administración. Rechaza las medias tintas empleadas en la administración del año pasado, sistema que calificó de desastroso. Cuando menos, lo hecho el año pasado, da un déficit, que necesita explicación, como lo ha hecho el Sr. Alcalde.

Seguimiento del hecho en el año anterior el Ayuntamiento irá á la bancarrota. Sin la alcantía que ha hecho el Ayuntamiento durante estos últimos años, no se hubieran podido derribar las murallas ni levantar el nuevo matadero. La crítica del Sr. Alcalde, contra estos ahorros, no ha estado acertada. No piense el Alcalde en contratar empréstitos, con el sistema del año pasado; no piense en los empréstitos si no hay en proyecto obras reproductivas, á no ser que se cuente con la benevolencia, con la filantropía de los vecinos de Palma.

Con lo hecho el año pasado, con los gastos, ni ha habido mayor policía, ni mayor higiene, ni las calles mejor empedradas.

Explica el porqué en años anteriores se administró bien y lo relaciona con los deseos políticos que pensaban desarrollar los partidos. Entonces había pugilato, ahora no lo hay de administrar bien. Las comisiones están completamente divorciadas entre sí. Aquí se hacen proposiciones, todas ellas buenas, pero que no tienen hilación.

Contestando á lo dicho por el señor Alcalde de que los Ayuntamientos deben contraer deudas, le emplaza para que el día que llegue en que él no pueda pagar deudas contraídas. Una corporación no puede ir al pago de deudas para ejercer sucesivos; por esto calificó de funesto los presupuestos extraordinarios.

Desear estar equivocado en lo que ha dicho, pero al mismo tiempo celebraría que el toque de atención que ha dado, sirva de algo á fin de que se encauce la administración municipal.

El Sr. Barceló (D. B.), como presidente de la Comisión de Hacienda, se muestra contrario al criterio del señor García y en algunos puntos discrepa de lo manifestado por el Sr. Alcalde. Hace presente que con los recursos ordinarios se pueden emprender algunas pequeñas obras; pero no llevar á cabo obras de gran importancia.

El Sr. García Orell hace presente que la minoría republicana ya hizo observar que el presupuesto se saldría con déficit...

El Sr. Alcalde.—Ha venido por exceso de obras.

El Sr. García.—Pues precisamente por esto, por estar mal formados los presupuestos. Si se hubiera aumentado la consignación de Obras, no habría déficit. Habla de la necesidad de que los presidentes de las diferentes comisiones formaran una especial que dirigiera la Administración municipal.

El señor Alcalde insiste en que el déficit dimana de haberse emprendido obras de importancia, que se pagarán del presupuesto extraordinario.

Se aprueban el balance y cuentas.

Más asuntos

Se leyó un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que se apruebe en definitiva alineación del caserío del Pla de San Jordi.

Queda de nuevo sobre la mesa el dictamen.

Se reprodujo un dictamen sobre la distribución de un crédito para la reparación de los caminos vecinales y una enmienda al mismo, presentada por el señor Pascual.

A petición del Sr. Sureda se acuerda que este asunto vuelva á la Comisión de Obras.

Y se levanta la sesión.

Dispepsia, Gastralgia, Vómitos, Neurastenia, Gastrica, Diarrea,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, ácida del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

Eléxir Estomacal de Sainz de Carlos marca STOMALIX

ser: ano 30, Farmacia, Madrid y principales del mundo.

Para Cinematógrafo

Sermones cuaresmales

Sobre la indiferencia de los hombres acerca de la religión basó ayer su plática cuaresmal el P. Humpfeld.

Hablando de esa indiferencia que algunos hacen alarde de tener, dijo que todos los que así piensan están en un error, porque en la materia religiosa no puede haber medias tintas y reconocida la existencia de Dios hay que acatarle a él o declararse en rebeldía con él.

El poder que tiene la iglesia es inmenso, dijo luego; podrá ser discutida y podrá tener enemigos, pero ella no sucumbirá nunca como no ha sucumbido en los muchos siglos que lleva de existencia.

La Iglesia nos enseña la verdad revelada por Jesucristo en quien residió como Dios hecho hombre la suprema sabiduría con la que asombraba ya en su tierna edad a los sabios de aquella época y que luego más tarde y acompañada de sus doce apóstoles que él eligió para que su doctrina fuese conocida de todos, fué a predicarla y de entre estos apóstoles, Pedro fué el escogido para representarle en la tierra, sentando las bases de la Iglesia que es inamovible.

En la Historia vemos que las naciones sucumben y se transforman por las luchas de unos y otros. Vemos en la historia que los persas fueron destruidos por los griegos, éstos por los macedonios, éstos por los romanos y así sucesivamente hasta llegar a la constitución actual de las naciones.

Estas naciones; su existencia pasa a través de los tiempos, pero la de la Iglesia no pasa, porque al serlo, cada gota de sangre derramada por los mártires en defensa de sus verdades, es un semillero de millones de nuevos adeptos.

El grupo del indiferentismo acerca de la religión podremos clasificarlos en indiferentes, débiles, impios e incrédulos.

Después de explicar cada uno de estos grupos el P. Humpfeld manifestó las temas que desarrollaría en los próximos sermones, diciendo que desde el miércoles hablará al corazón de los fieles convirtiendo el templo en un escenario, porque haría desfilas verdaderas tragedias que se desarrollan en el seno de las familias a consecuencia de la indiferencia religiosa.

El sermón del miércoles dijo lo dedicaría al joven de los 15 a los 25 años.

CONFERENCIAS POPULARES

Las pruebas del transformismo

SEGUNDA CONFERENCIA

Si numerosa fué la concurrencia de la primera conferencia, que el catedrático Sr. Fuset dió en el «Círculo Liberal» sobre las pruebas del transformismo, la de ayer superó, pues muchísimos de los que a ella asistieron tuvieron que permanecer de pie.

El acto de ayer estuvo ilustrado con proyecciones diferentes que el disertante oportunamente ofreció para mayor comprensión de los oyentes.

Comenzó la labor el catedrático del Instituto, exponiendo el plan general de la presente conferencia y de las sucesivas. Dijo que serían seis las conferencias, todas ellas de exposición y en la sexta, que sería la final expondría las consecuencias que se deducen del transformismo.

Luego puso de manifiesto para mejor comprensión de los oyentes, las divisiones que se hacen en zoología de los animales, en tipos, especies, órdenes, etc. Dijo que los tipos son únicos, pero en cambio las especies son muchísimas.

Estudió con detención el concepto de la especie, analizando la semejanza de las variedades e individuos dentro de cada especie, lo cual hace que unos zoólogos clasifiquen un animal en una especie y otros en otra.

Explicó y analizó la definición de Cuvier que hace de la especie y más tarde se detuvo en poner de manifiesto las diferencias bien marcadas entre las especies diferentes citando como ejemplos a las esponjas, insectos, pájaros y microbios.

Habló de la imposibilidad de cruzamientos fecundos entre individuos de diferentes especies; y dijo que no obstante de esto, había ejemplos de cruzamiento de animales de especies diferentes, tales como el asno y la yegua; la liebre y el conejo; el perro y el lobo; el perro y el chacal; y seguidamente habló de la posibilidad, que puede haber, de que dos individuos de una misma especie no puedan realizar cruzamientos a causa del medio ambiente en que han vivido; y de la posibilidad de cruzamientos fecundos entre razas de la especie, tales como el gato del Paraguay, el conejo de las Indias, el conejo de Porto-Santo.

Después entró a tratar el joven catedrático de la variabilidad por la acción de las grandes causas evolutivas. Entre éstas existe la adaptación a la vida acuática, esto es, animales que se han visto en la necesidad de vivir en el agua y han cambiado sus cualidades, citando como ejemplos al ranunculo, a la esgrieta, al castor, a los pingüinos, a los insectos acuáticos, a las focas y morsos y a los cetáceos.

Como adaptación a la vida anfibia, citó a las ranas y a los dipnos, animales que lo mismo viven en el agua que en la tierra; para vivir en el agua tienen branquias y para poder vivir en la tierra están dotados de pulmones.

Otros animales hay que se han adaptado a la vida subterránea, tales como

los topos, quienes poco a poco han ido perdiendo el sentido de la vista; los ojos han quedado reducidos pero no obstante han sido preservados por una membrana a fin de que los granos de tierra no los inutilice.

Hay animales, como el avestruz, el caballo, el ciervo, que han adoptado su configuración a la carrera, así es que el caballo, que en sus extremidades tenía de os, quedaron reducidos a uno, que es el casco.

Otros animales, como la nutria y la marta, han adoptado su modo de vivir a los climas fríos, así es que se hallan revestidos de una piel especial.

Los hay que se adaptan a vivir en las cavernas, como los insectos, arañas, mirriapodos, crustáceos y peces. Muchos de estos pues, por vivir en las grandes profundidades cambios de condiciones, pierden la vista; pero en cambio están dotados de unas antenas sumamente delicadas, que les sirven de tacto.

Hay casos de dimorfismo, esto es animales que se rodean de luz, para suplir las faltas que en ellos tienen, tales como el gusano de luz, y otros insectos, las abejas y las hormigas.

Y por último trata del mimetismo ó cualidad que tienen algunos animales de tomar la forma y colocar según el ambiente en que viven. Los hay de varias clases de mimetismo, por la adaptación de la naturaleza inorgánica, con los cuerpos distintos y con los otros animales. Cita algunos ejemplos de mimetismo y señala la perdiz, la codorniz, que toman el color de la tierra; el salta-montes, que toma el color de las plantas; y una mariposa que toma la forma y configuración de las hojas donde se posa. Estos animales adoptan estos cambios como medio de defensa para no ser objeto de la persecución.

Al terminar el Sr. Fuset su interesante disertación fué muy aplaudido y felicitado.

El ciclón de anoche

Ligeras lluvias—Empieza el vendaval

Durante la pasada noche se ha desencadenado sobre esta ciudad un terrible vendaval que ha ocasionado grandes desperfectos.

El día de ayer se presentó primaveral luciendo toda la mañana un hermoso sol, pero al anochecer varió por completo el tiempo y a las seis y media empezaron a caer ligeras lluvias, que a las nueve se convirtieron en continuo aguacero al que siguió un fuerte vendaval que ha durado toda la noche.

Este, como decimos antes, ha producido grandes desperfectos, que en el interior de la ciudad solo se han manifestado con la rotura de gran número de vidrios, algunas chimeneas que se han derrumbado y la caída de buena parte de la pared que resguarda el terreno donde se construyen los bloques para las obras del puerto; en la parte de las afueras ha revestido mayores proporciones.

Arboles derribados—Las pérdidas—En los pueblos

Donde el destrozo ha sido más grande es en la arboleda de los alrededores. Principalmente por la parte de Génova puede calcularse que una tercera parte del arbolado han quedado desarraigados ó con las ramas rotas, sufriendo todos en menor importancia los efectos del vendaval.

Los daños causados en *Sa Taulera* y *Son Berga* se calculan en unos miles de pesetas.

El vendaval ha derribado dos árboles en el camino de ronda frente al solar de la estación de Siller.

Se han dado enseguida las órdenes para que desapareciera de enmedio del camino a fin de que no impidieran el tránsito público.

También en el Cementerio el huracán ha derribado gran número de panteones.

Por personas que han llegado en el tren de las nueve nos enteramos de que en los pueblos de la línea también ha reinado la pasada noche mal tiempo soplando fuerte viento que ha causado considerables daños en la arboleda y cayendo fuertes chubascos.

A juzgar por las grandes avenidas de los torrentes que desembocan en los alrededores de esta ciudad y los que se encuentran al paso del tren, el ciclón se ha extendido a toda la isla.

Hemos hablado también con algunos conductores de diligencias quienes nos han dicho que en su viaje han encontrado constantemente fuerte viento y lluvia.

En el Ooll d'en Rebassa y en Son Sardina, el vendaval no ha ocasionado daño alguno y en Son Serra únicamente ha tenido que lamentarse la caída de ramas de los árboles que han sido tronchadas por el viento.

Los pueblos que más azotados han sido son los de la parte N. O., si bien no se tiene noticia de que haya ocurrido ninguna desgracia personal en pueblo alguno.

En el camino viejo de Lluchmayor, en el huerto *Cas Isoré*, el viento ha derribado un molino.

Temporal en el mar.—Amaras reforzadas.

El fuerte viento del N. ha hecho que el temporal se extendiera al mar empujando el mal tiempo por un venticiento del O. que se sentía ayer tarde y paulatinamente fué aumentando.

El interior de la Bahía, resguardado del N. por la cordillera de montañas, se halla en calma relativa; pero las noticias que se tienen de otros puntos de la costa acusan que el temporal es imponente.

Los buques fondeados en nuestro puerto han tenido que reforzar sus amarres en previsión de posibles choques.

El «Cataluña» vuelve a nuestro puerto—Llegada del «Isleño»

Anoche a las once el vapor *Cataluña* salió de nuestro puerto hacia el de Ibiza con la esperanza de que el tiempo amainaría, pero al hallarse a unas cuantas millas de nuestra costa se desencadenó fuerte temporal, por lo cual no tuvo más remedio que virar, fondeando en nuestro puerto.

Saldrá de nuevo para Ibiza cuando el tiempo abandone.

El vaporcito *Cabrera*, llegó ayer de la isla de su nombre, encontrando también una penosa travesía.

El vapor correo *Isleño* a pesar del mal tiempo reinante, ha fondeado esta mañana en nuestro puerto si bien ha sufrido una penosa travesía.

Dicho buque, llegado procedente de Ibiza y Valencia y según nos han manifestado los pasajeros en él llegados durante toda la travesía han encontrado gruesa mar que haría repetidamente la cubierta y el buque ha sido combatido por un fuerte viento, casi huracán, de pros.

El vapor correo *Isla de Menorca* ha llegado también hoy de Mahón después de encontrar fuerte marejada.

El que debía salir esta tarde para Barcelona ha suspendido el viaje a causa del mal tiempo.

Estado del tiempo

En la Estación meteorológica de esta ciudad se han facilitado hoy los siguientes datos:

El barómetro ha marcado 756 milímetros, y el termómetro 11 grados centígrados.

La dirección del viento es N., la fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas es de 70 kilómetros y los kilómetros recorridos en este tiempo es de 348.

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos: Bajoli: barómetro 744.6, viento N. E. muy duro, mar gruesa, cielo cubierto, lluvioso y neblina.

Ibiza: 759.13, N. O. duro, acelajado, marejada gruesa. Soller: viento del N. duro, mar gruesa, cielo nublado. Alcudia: viento N. E. muy duro, mar gruesa del mismo, cielo cubierto, lluvioso.

En Mahón

Según la prensa llegada esta tarde, también los efectos del mal tiempo se han dejado sentido en Mahón.

Esta mañana en nuestra edición que hemos publicado insertamos noticias de sucesos de ayer, Gacetas y extenso servicio telegráfico con el motín contra los consumidores, ocurrido en Málaga.

Insertamos además la interesante novela

La Campana de la Almudaina

Gacetas

La Junta Central del Censo, en su reunión de anoche, resolvió algunas incidencias, y acordó reiterar a los presidentes de las Juntas provinciales la petición que tiene hecha en el sentido de que envíen a la mayor brevedad las listas de exclusiones e inclusiones en el Censo.

El Sr. La Clerva ha confirmado la orden dada de que para la venta de los periódicos se vocee tan solo el título de aquéllos, con abstención de todo anuncio de sucesos.

Ha dado dictamen de conformidad con el proyecto la comisión encargada por el Congreso para atender en la Inspección de Seguros.

Háblase de que la futura Conferencia internacional sobre Marruecos se celebrará en Berna.

Es verdaderamente interesante el sumario que contiene el último número de la revista semanal «Nuevo Mundo» que se ha puesto a la venta en la librería de José Tous.

Ha sido puestas a disposición del Juzgado dos individuos de malos antecedentes autores de haber entrado en un café de la calle de Campo Santo y de haber causado destrozos en el servicio.

Hemos recibido el último número de la revista «Las Baleares» que contiene un interesante sumario.

Ha sido vacunados los reclutas del nuevo reemplazo.

Ayer tarde celebró junta general la sociedad «Fomento Artístico» aprobándose el reglamento y el acta de la anterior.

En la Casa de Socorro fué curado un individuo que en estado beodo se cayó produciéndose una herida en la cabeza.

La uva de Mallorca se cotiza de 26 a 32 reales los 10 kilos. Los tomates se ha cotizado de 24 a 26 reales los kilos.

La Capitania general ha sido sometido credencial de marzo de catradas de Audiencia Territorial con el haber anual de 650 pesetas anuales, a favor de don Gabriel Rotger.

Hemos recibido el número 611 de la revista «El Fomento Industrial Mercantil».

En la Comandancia de Marina se interesa la presentación de Antonio Pujol Moll y Guillermo Moll Bosch ó sus familias.

El día 30 del actual se celebrará en Mahón la subasta para el suministro de varios artículos alimenticios con destino al Hospital Militar de aquella plaza.

El jefe de la sección Estadística del Ayuntamiento ha remitido para su publicación en el B. O. el movimiento de población ocurrido durante el pasado mes de febrero.

El Sr. Delegado de Hacienda ha remitido para su publicación en el B. O. la relación de las cantidades en que debe aumentarse ó disminuir el cuerpo de consumos que satisfacen los Ayuntamientos de esta Provincia.

La guardia civil de Inca denunció a un sujeto por haber causado daños en la carretera en construcción Inca-Llubi.

En Santa Eulalia la guardia civil ha detectado a dos sujetos presuntos autores de haber causado daños en la propiedad de un convecino.

El día 26 del actual se celebrará en el almacén de guarda-costas la subasta de dos laudes y sus enseres que fueron apresados conduciendo contrabando.

El presidente de la Cámara Agrícola de esta ciudad ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un ejemplar de la Memoria de dicha sociedad.

De la misma sociedad hemos recibido también el último número de la revista.

Ha sido desestimada la instancia del recluta Onofre Riera Siquier, alegando la exención del servicio militar comprendida en el artículo 87 de la ley de Reclutamiento.

Esta mañana en la plaza del Mercadal una caballería ha atropellado a una mujer derribándola, sin que afortunadamente le produjera ninguna herida de consideración.

Coqueles, catarrros, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se curan radicalmente con el antiesfuerzo Roselló. —Frasco, UNA peseta. farmacia Obrador, Palma.

Catarros Bronquiales. El remedio más eficaz son las Pastillas Morelló.

Somatose Reconstituyente de primer orden

Se liquidan todas las existencias de una fábrica Pañetes, Abrigos, Capas, Pastería, Refajos y todo muy superior a precios baratísimos. ALMACENES SAN JOSE

Bronco, esquina Borne. El mejor reconstituyente durante el embarazo es el Serobio.

Comunicado

Palma 23 de Marzo de 1908 Sr. Director de LA ULTIMA HORA

Muy Sr. mío y de mi distinguida consideración: Al manifestar á mi buen amigo don José Gallch, uno de los editores más inteligentes y emprendedores de España, el deseo de establecer mi familia en esta, tuvo ocasión de decirme que Palma era una de las ciudades donde relativamente no había muchos amateurs a obras de arte.

Y al ver aquel interminable desfile de carruajes particulares, en la carretera del pósito Terreno (si Dios mediante mi futura residencia), al mirar asombrado los establecimientos, casinos, edificios y paseos, donde se manifiesta, con el buen gusto más refinado, la riqueza y el despendimiento, germinó en mí el atrevido proyecto, da aprovechar mi corta estancia, para dar á conocer las dos obras más grandiosas, los dos monumentos editoriales más espléndidos levantados para cantar las glorias del Cristianismo.

Es la primera «La Cristiada» la vida de Jesucristo; la segunda «La Leyenda de Oro», la vida de todos los Santos; las dos presentadas con tanto lujo, que pueden servir de adorno en el salón más aristocrático.

Quiero poner estas obras al alcance de todas las fortunas, dar las facilidades que me pidan para facilitar su adquisición, pero como en esta espionosa propaganda no me mueve el afán del lucro, he decidido, previa la venia que me dió graciosamente el señor Obispo, á quien tuvo la honra de visitar y que me recibió con encantadora sencillez entregar la comisión íntegra del 10 por 100 que me correspondía en cada venta, á su Ilma., para que según su elevado criterio, se sirva distribuirla entre los asilos y establecimientos que viven de la pública caridad.

Supliéndole, Sr. Director, dar cabida á esta carta en el periódico de su digna dirección, me reservo molestarle una vez más, rogándole se sirva publicar á su debido tiempo la lista de los señores suscriptores, para dar fe del cumplimiento de mi modesta oferta, asegurándole que toda mi ambición se reduce á poder introducir en las bibliotecas particulares de esta católica Palma las dos citadas obras.

Y dándole adelantadas gracias se repite de Vd atento y B. S. S. q. b. s. m. Guido de Petrovic.

De la Región

MANACOR

Ha llegado á esta el nuevo prior de los dominicos Fr. Benito Riera de la Orden de Predicadores, con objeto de ultimar la fundación del ex-convento de esta villa.

El periódico *La Aurora* publica una entrevista con dicho sacerdote, en la cual manifiesta los principales trabajos que se han llevado á cabo para la realización de la obra que se persigue, añadiendo que probablemente el ex-convento quedará habilitado el 21 de abril.

En él se darán clases de latin y de segunda enseñanza.

Durante casi todos los días de la presente semana han caído fuertes lluvias en todo el término municipal.

El martes se desencadenó un fuerte vendaval ocasionando importantes daños en la campiña.

Ha dejado de existir en esta villa y en el predio s' Espinagar, D. Gabriel Galmés y Pont.

Después de verificadas varias representaciones todas ellas con gran éxito, Miss Marguerite con sus leones ha salido para Arté en donde dará tres funciones.

El cine continúa viéndose muy favorecido por el público.—C. Manacor 21-III-08.

INCA

Con motivo de ser el jueves la festividad de San José, en la iglesia parroquial se celebró una función religiosa que resultó en extremo santuosa. Se cantó la misa del Abate Perossi y al templo acudieron gran número de fieles.

Ha sido nombrado capellán del cementerio de esta localidad D. Francisco Rayó en sustitución de D. Pedro Juan Ferrer, fallecido últimamente.

El jueves por ser su fiesta onomástica en los salones del capitán del Regimiento Infantería Don José Bonet, se congregó una selecta y distinguida concurrencia para celebrar con una velada literaria musical la fiesta de dicho señor.

Se ejecutaron diversas piezas musicales, se cantó y recitaron varios monólogos, durante la animación hasta las primeras horas de la madrugada, saliendo los invitados muy satisfechos de la velada.

Ha fallecido en esta ciudad D. Pedro Martí Benetó, padre del Sr. Comandante de la guarnición de Inca.—C. Inca 22-III-08.

FELANIG

Fuertes vientos y lluvias continuas han azotado esta región durante casi toda esta semana y ayer tarde cayó una fuerte granizada.

El vendabal arrancó de cuajo varios árboles y la granizada azotó muchas plantaciones.

El precio del almendrán se ha manifestado estos días con tendencia á bajar. Hoy se paga en este mercado á razón de 87.50 pesetas los 42 kilogramos.

El cine instalado en este pueblo continúa viéndose muy favorecido por el público.

Ha llegado á esta procedente de la Corte don Salvador Vidal.—C. 22 Marzo de 1908.

SOLLER

La comisión mixta de reclutamiento ha acordado señalar el 25 de Abril próximo para que los mozos de esta ciudad puedan presentarse al acto del juicio de excepciones que tienen alegadas.

La naranja que se recoje para embarcar en el *Villa de Soller* se paga á 20 reales la carga.

Los limones se cotizan de 6 á 7 pesetas la carga: Durante esta semana ha reinado un tiempo variable, cayendo ligeras lluvias.

Ayer por la mañana fondeó en este puerto el vapor *Villa de Soller* procedente de Ceite y Barcelona. Mañana lunes se hará de nuevo á la mar.

Los dos cines instalados en esta villa continúan haciendo su agosto.

Ha fallecido después de breve enfermedad el conocido perito Agricultor de esta ciudad don Antonio Juan Garáu y Arbona.

También ha fallecido en el convento de las Hermanas de la Caridad, Sor María Jacinta, conocida en el siglo por Margarita Vaquer Estades natural de Arté.—C. 22 Marzo de 1908.

Por telégrafo

Noticias generales

Republicanos y liberales

Madrid 23 (11'45 m.)

San Sebastián.—Los republicanos de esta provincia han acordado la constitución de un partido republicano único.

Entre los republicanos se habla también de luchar juntos con los liberales en las próximas elecciones á fin de vencer á los carlistas.

Reunión de los republicanos

Madrid 23 (11'45 m.)

En la reunión que ayer celebró la minoría republicana quedó demostrada la diversidad de pareceres que existe en el partido acerca de la discusión del proyecto de Administración local.

Don Melquíades Alvarez se mostró refractario á la obstrucción y Moles dijo que los solidarios desean que se apruebe el proyecto puesto que es beneficioso para Cataluña.

El viernes se reunirá de nuevo el partido republicano para resolver sobre este asunto.

Tripulación rescatada

Las Palmas.—Ha sido rescatada incondicionalmente la tripulación del buque «Balecia».

Detención importante

Madrid 23 (11 m.)

Concédese mucha importancia á la detención últimamente efectuada en Vigo, pues el nombre y señas del detenido Antover coinciden con el de un individuo anarquista que se buscaba en Lisboa por la policía.

Las balandras del Rey

Madrid 23 (2'35 t.)

Desde el Ferrol comunican que un buque de guerra llevará á San Sebastián las balandras del Rey, á las que se han hecho algunas reparaciones.

Contra los consumos

Madrid 23 (11'15 m.)

Málaga.—Los amotinados persiguieron á los consumidores, los cuales no tuvieron más remedio que refugiarse en un almacén de provisiones militares.

Por la noche los grupos siguieron gritando frente á las redacciones de los periódicos, pidiendo que se emprenda una campaña para la abolición del impuesto de consumos.

Los detenidos de Vigo

Madrid 23 (14'40 m.)

El ministro de la Gobernación señor Lacierva hablando acerca de las detenciones de Vigo, supone que los detenidos son los anarquistas fugados á raíz del atentado contra el Gobierno de la República Argentina y que éstos han

sido capturados porque así lo interesó aquella República.

En la legación Argentina se ha manifestado á los periodistas que no se ha interesado por las detenciones de Vigo.

Del Extranjero

Mr. Rengnault

Madrid 23 (11'25 m.)

El «Eco de París» dice que Mr. Rengnault se halla guardando cama de resultados de una caída.

Sin embargo, se cree que en breve se hallará restablecido.

Telegrama de D'Amado

Madrid 23 (11'15 m.)

París.—El general D'Amado ha telegrafiado al Gobierno francés, que en el territorio que ocupan los franceses se acentúan síntomas de pacificación.

Franco en Roma

Madrid 23 (11'25 m.)

Roma.—El periódico «Stampa Cattolica» afirma que ha llegado á esta ciudad el ex-dictador Joao Franco, quien poco después marchó á Siracusa.

Noticia desmentida

Madrid 23 (11'55 m.)

Lisboa.—En una nota publicada por la agencia Havas, se desmiente rotundamente que el rey de Portugal Manuel, se haya agravado de la herida que sufrió en el brazo cuando el regicidio, y desmiente también que los médicos hayan aconsejado la amputación del brazo ahogado.

Choque de vapores—300 ahogados

Madrid 23 (2'35 t.)

Un telegrama de Hakodate da cuenta de que los vapores *Matsunaru* y *Kedoyoshimaru* chocaron.

El choque fué espantoso. Produjo gran alarma entre el pasajero.

El *Matsunaru* se fué á pique momentos después del choque.

Hay cerca de

Articulos para CUARESMA

Almacenes Matons CAN JUANET

Maquina de escribir

New American Ufg. Ultima palabra en maquinas de escribir sencilla, solida y de facil manejo a 35 DUROS--SE NECESITAN AGENTES Jardin de la Reina 17 bajos (esquina Pelaires)

Lloid italiano Compania de vapores rapidos y directos

Estos buques hacen la travesia en DIEZ Y OCHO DIAS entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente camarotes de 1.ª y 2.ª clase, con camarotes de seis literas, amplio comedor, departamentos para señoras y niños.

INDIANO MENDOZA Se admite carga y pasaje. Jardin de la Reina 15, (bajos esquina a Pelaires).

Depilatorio imperial del Dr. Padro

Quita el pelo o vellor con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia inocencia el pelo. 50 años de exito. Venta en droguerias y serenarias. Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo.

Vapores Directos LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas saldra de este puerto el dia 31 del corriente el magnifico vapor

JUAN FORGAS LINEA DE LA AMERICA DEL SUD

Para Montevideo y Buenos Aires, saldra de Barcelona el dia 24 de Marzo el acreditado vapor

Berenguer el Grande

Admiten carga y pasaje para dichos puntos. Vapores Trasatlanticos

Vapores Trasatlanticos DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ

Viajes directos de Barcelona a Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Salidas fijas el dia 12 de cada mes, de los grandiosos y magnificos nuevos vapores construidos expresamente para esta linea, CADIZ, BARCELONA Y VALBANERA

CADIZ

Para carga y pasaje y demas informes dirigirse a los representantes de la Compania, señores Martinez y Planas, San Juan numero 20 Palma.

Sociedad Anglo Española de Motores

Gasogenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille) Compania Anonima. Capital 4.000.000 de pesetas. Domicilio, Madrid, Mahón-Telere, en Mahón-Smeral, Barcelona-Central, Madrid, Alcala, 33 y 35. Delegación de la casa «Grosley y Baehners» de Manchester, Motores a gas, Legitimados Gresley para gas pobre, petroleo, alcohol, etc. de todas potencias. Gasogena sistema Gresley sin gasómetro en la caldera. Gasogena sistema «Devaux» Calderas y maquinas de vapor-Devaux Paxman y Compania. Instalaciones completas de alumbrado electrico, transporte de fuerza, tracción electrica. Bombas centrifugas-Bombas de agua.

Vapores correos italianos

Con itinerario fijo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES Servicio rapido SEMANAL combinado entre las companias Navegacione Generale Italiana y La Veloce.

Grandes y veloces vapores en cuales emplean solo 16 dias en la navegacion, garantizandolos todo el confort moderno con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

Table with columns for destination (Umbria, Sardegna, Argentina, Italia) and departure dates (27 MARZO, 10 ABRIL, 3 ABRIL, 17 ABRIL).

¡Epilépticos! ¡Nerviosos!

CURAS SOLO CON LOS CELEBRES POLVOS del Cav. Clodoveo Cassarini de BOLOGNA (Italia)

Prescritos por los más ilustres clinicos del mundo, por ser la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, crisis, palpitaciones del corazón, insomnio, eretismo, nerviosismo, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemiplejia de doloroso, gastralgia de cualquier origen, clónica, calambre muscular e intestinal, histeralgia y otras enfermedades especificas.

La Unión y el Fénix Español

Compania de Seguros Reunidos Domicilio social-Madrid-C. de Olveaga n.º 1 Paseo Recoletos Garantias Capital social 12.000.000 pts. efectivas PRIMAS Y RESERVAS PTAS. 50.357.563,15.- 44 años de existencia Seguros contra incendios y sobre la vida Esta gran Compania nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demas Companias que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de sus ramos.

Servicios de la Comp. Trasatlantica

Linea de Cuba y Méjico El dia 17 de Marzo saldra de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cornua el vapor REINA M.ª CRISTINA, directamente para Habana y Veracruz. Admité pasaje y carga para Costa Rica y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la linea de Venezuela Colombia.

Linea de New-York, Cuba y Mejico El dia 26 de Marzo saldra de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Oádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Linea de Venezuela Colombia El dia 11 de Abril saldra de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Golon de donde salen los vapores el 13 de cada mes para Sabana, Caracas, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por ferrocarril de Panamá con las companias de navegacion del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro, Omama y para Trinidad con trasbordo en Caracas.

Linea de Filipinas El dia 23 de marzo saldra de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova, Port-Said, Suva, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Javar, Imatra, Ghina, Japon y Australia.

Linea de Buenos Aires El dia 3 de Abril saldra de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias El dia 17 de cada mes saldra de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLA VERDE, directamente para Tánger, Casablanca, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Oádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Póo El dia 25 de marzo de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Masagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Linea de Tanger Salidas de Oádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compania de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que no se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.- Rebajas en los fletes de exportación.- La Compania hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes. Servicios Comerciales.- La sección que de estos servicios tiene establecida la Compania se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que sean enviados y de la recolección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores. Para más informes dirigirse plaza Antonio Maura, número 4 Palma.

Estómago

Curación radical e infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones difíciles ó anormales, acompañadas de pesadogástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los

Polvos del Dr. JULIUS MERC

EXENTOS DE CALMANTES O NARCOTICOS Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica.- Millares de curaciones.- Precios 4 pts. franco.

De venta.- En Palma de Mallorca, Farmacia Valenzuela, plaza de la Cuartera 14.- Centro Farmacéutico-Mahón; Honorio Pons, Arriavala 4.- Valencia: Hijos de Blas Cuesta plaza del Mercado.- Madrid: Gayoso, Aranal 2.- Barcelona: vinda Alsiná, Pasaje Ordeño, 4.- Zaragoza: vda. Jordán, p. Mercado y principales farmacias de Europa y América.

REGLASANA IMPORIANTE PARA SENORAS DEL DOCTOR STAR

Contra las dificultades de la menstruación, dolores de vientre y de las espaldas, jaqueca, ansias, espasmos, etc. Sedativo, anticonvulsivo, nervioso, de alta importancia en las molestias del embarazo y en todas las manifestaciones subsecuentes del mismo.

REMEDIO INOFENSIVO.- SE TOMA AGRADABLEMENTE 5 pesetas caja basta para 3 ó 4 meses. Depósito para Baleares: Farmacia Valenzuela.

LA IODURINE del DOCTOR DESCHAMP HACE ADELGAZAR OBESIDAD

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO

Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpia.

No más vello

20 AÑOS de éxito es la mejor garantía de que los POLVOS cosméticos de Franci, quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues ellos pueden destruirlo sin irritar el cutis. -250 pesetas bote.- Se vende en las principales farmacias y en Palma en la del Dr. Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y en el Centro Farmacéutico.

La Catalana

Compania de Seguros contra incendios y explosiones a prima fija Autorizada por R. O. de 24 Agosto de 1865 Capital social: 5.000.000 pesetas Domicilio social: Rambla de Catalunya, 15 y Cortes 624, Barcelona Agentes general en las Baleares, BALASAR PUJOL, Unión 57, Palma.

La Cantábrica

Seguros mutuos de vida Seguro infantil

La Mútua Hispano-lusitana

Cooperativa de ahorros y pensiones con Contraseguro y liberación de Pólizas Consejo de administración Presidente.-Excmo. Sr. Duque de Birona, Grande de España, Senador del Reino. Vice-Presidente.-Excmo. Sr. D. Rafael Pizarro, Senador del Reino.

Callicida Lluch

Mata callos, ojos de gallo y toda clase de durazcos, sin causar dolor ni molestia. Precio, 1 pta. De venta: Guillermo Llasle, San Nicolás 8, y en las farmacias, Perfumerias y droguerias.

Solucion Benedicto

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consumitivas, inapetencia, debilidad general, prostración, nerviosismo, impotencia, enfermedades mentales, arias, raquitismo, escrofulismo, etc., etc. Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, Sea Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.-En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

CALICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durazcos. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, una peseta en todas las farmacias, droguerias y zapaterías.

El que tiene herpes es porque quiere

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparada por Borell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás afecciones de la piel por infecciones que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han logrado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfúreas sin lograr su curación. Al por mayor BORRELL HERMANOS, Asa'to 52, Barcelona. Al por menor, farmacia del Dr. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Getas Madres Sulfúreas DE MAR Medicación sulfúrea por excelencia. FER BAR MARCHA BAR Medicación ferruginosa por excelencia.

No mas pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de abono. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz. Depósito: Farmacia del Globo, plaza Redrogeral.-Barcel

NICOLAS TICOULAT, Cirujano Dentista

Estracciones de dientes sin dolor desde 2 pts. Dentaduras sin paladar, dientes postizos, desde 4 pesetas. Nuevo sistema de empastar dientes en el mismo día. PASEO DEL BORNE entrada Pelaires, 120

Devolveré siempre el dinero

Tan persuadido estoy por la experiencia de catorce años que las

Pastillas Freixas Romera

son infalibles para curar la Tos, Asma, Bronquitis, Bronquera, Catarros bronco-pulmonares, Resfriados y demás infecciones del pecho, que devolveré su importe a toda persona que habiendo tomado cinco cajas como a máximo, no haya conseguido la curación más radical. Esta es la más grande garantía que puede darse a un enfermo.

Pildoras Freixas Romera

reconocidas por los médicos del mundo entero, como el producto por excelencia para combatir con éxito el Extremofinismo y Afecciones del hígado, Apandicitis, Biliis, Dispepsia y las afecciones del tubo digestivo.- Cada caja pastillas 150 pesetas.- Cada caja 2 pesetas.

ENFERMOS CRÓNICOS HACED EL ENSAYO, OREEDME De venta al por mayor Centro Farmacéutico; Farmacias José F. Rey, Bolsería; La Salud, plaza de Pelon y Coll; Mayol, Sanja; Mir, San Nicolás; Viuda de Palon, La Paz; Drogueria Boscan, Cort, 8; La Marina, Salsicúa; Farmacia Central, Santa Catalina.

Pastillas Crespo de Mentol y Locaina

El dolor de garganta y la tos cesan a la primera pastilla

El Menthol que figura como uno de los principales componentes de esta pastilla, es un medicamento que se hace agradable y gustoso a través de la sensación de frescura y suavidad en que se concentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes que figura la cocaina y el alcohol potásico.

De acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertónicas ó atónicas, de forma seca, granulosa, glandular, oémica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses con crujidos tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produce cuando en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta sana situación y frescura y bienestar tan agradable, que al individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Franco 100.-En Palma, Sector Valenzuela, Depósito.

HISTOGENO LLOPIS

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consumitivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO.-Palma de Mallorca Autor, Varras a trameros 1 y 2 Madrid.

Blenorragia

Reciente y crónica uretritis, catarro de la Vejiga y cliditis. Se curan con el nuevo medicamento

Capsulas Valthy de Gerasep Frasco 5 pias. en todas las farmacias. Depósito general: Balme 69, Barcelona.

Fuera bragueros

Se garantiza su curación sin operación ni medicación interna. Dirigirse a DON JOSÉ CARRERAS, cirujano, Diputación 400, en travesía, Barcelona, «chaffan Bruich».

DOLOR

Rumático, Inflamatorio y Nervioso. Se cura con el tan acreditado

DUVAL

que con tan feliz éxito vende la Farmacia Martinés, calle Rabador (esquina a la de San Rafael) Barcelona.

Se alquila

Un primer piso en la plaza de Santa Fe número 14 que tiene todas las comodidades apropiadas para numerosa familia. Ocho en la calle de la Marina número 16 en idénticas condiciones. Informará plaza de Weyler número 3, piso segundo Palma.

Herpes, escrofulas, tuberculosis

con decantamiento de fuerza e inmunidad La Sulfurina Jimeno Es el depurativo reconstituyente de estas enfermedades y en general de las humorales e infecciosas.-Para usar véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.-En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real.